
  1

 
 
 

 
Assemblée Générale 2010 
Grange chevrotière, Artas 

24 Avril 2010 
 
 
 
Présents (16):  ANGER  Romain,  BOIVIN  Elisabeth,  DAYRE  Michel,  DOAT  Patrice,  FONTAINE  Laetitia,  GALER 
Titane,  GANDREAU  David,  GARNIER  Philippe,  GUILLAUD  Hubert,  HOUBEN  Hugo,  JOFFROY  Thierry,  MISSE 
Arnaud, MORISET Sébastien, RAKOTOMAMONJY Bakonirina, TRAPPENIERS Marina , VOLHARD Franz.  
 

 
Excusés  (13) : ANGULO Dario, BENDAKIR Mahmoud, BERTAGNIN Mauro, CARAZAS AEDO Wilfredo, DIAS DA 
SILVA Hélio, d'ORNANO Sébastien, ESTEVE Josep, HOLST Jean‐Paul, MAINI Serge, MOLES Olivier, OLIVER David, 
SHIN Guen Shik, VITOUX François   
 
Procurations (6): HOLST  Jean‐Paul à HOUBEN Hugo, MAINI Serge à DOAT Patrice, MOLES Olivier à MORISET 
Sébastien,    BENDAKIR Mahmoud  à  JOFFROY  Thierry,  CARAZAS AEDO Wilfredo  à GUILLAUD Hubert,  ESTEVE 
Josep à  HOUBEN Hugo  
 
Invités (5) : LETIEC Jean Marie,  HAJMIRBABA Majid, RAMIREZ Beatriz, BECERRA Oscar et DOULINE Alexandre. 
 
1. Quorum 
Avec 16 présents et 6 procurations, le quorum est atteint, l’assemblée générale peut donc siéger. 
 
2. Rappel de l’ordre du jour 
Matin 

- Rapports d’activités 
- Rapport financier et comptable  
- Rapport moral 

Après‐Midi 
- Perspectives futures 
- Adhésion de nouveaux membres 
- Election des membres du Conseil d’Administration 
- Cotisations 
- Points divers 

 
3. Compte – rendu 
 
3. 1 Mot de bienvenue par Thierry Joffroy président. 
 
3. 2 Présentations des rapports d’activités en 2009  

a) « Etablissements humains » présenté par Philippe Garnier et Alexandre Douline. Voir  les  rapports 
joints en annexe. 

2009  a  été une  année  intense  avec  une majorité  d’actions  portées  sur  la  gestion des  risques, 
l’habitat  eco‐responsable,  les  grands  programmes  de  construction et  la  conciliation  entre 
développement et patrimoine. Des efforts ont également été menés concernant  la parité genre 
(40% des missions ont été effectuées par des  femmes). Le  rapport a également surligné  le  rôle 
important que joue les membres de CRAterre dans ces activités,  mais aussi celui des anciens du 
DSA‐Terre et des membres de la Chaire UNESCO partageant la même philosophie.  
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b) « Etude et conservation du patrimoine » présenté par Hubert Guillaud, Bakonirina Rakotomamonjy, 
Thierry Joffroy, Sébastien Moriset et David Gandreau. Voir les rapports joints en annexe. 

On  a  eu  une  année  dense  avec  de  nombreuses  actions  en  Afrique  et  plusieurs  nouvelles 
perspectives  dans  les  pays  arabes.  Les  activités  ont  porté  essentiellement  sur  des  actions  de 
conservation et de publication, notamment à travers les efforts de capitalisation des résultats du 
Programme Africa 2009.  

 
c) « Matière et matériaux » présenté par Laetitia Fontaine. Voir les rapports joints en annexe. 

Le rapport a restitué sur une année avec de nombreux efforts de diffusion des activités de Grains 
de  Bâtisseurs.  Plusieurs  expositions,  conférences  scientifiques  expérimentales,  publications, 
festivals, animations,  revues de presses,  films ont été mis en oeuvre.  La diversité des outils de 
communication a permis d’atteindre un public large et varié (grand public, chercheurs, étudiants, 
professionnels…). Ces activités ont été très appréciées du public (cf. nombre de visiteurs et vente 
de  la publication « bâtir en terre »). Au‐delà de cela,  la réflexion sur  les matériaux se poursuit à 
travers des projets tels que  les prototypes à l’échelle 1 (Solar Decathlon, etc ..)  

 
d) Bilan des activités en Allemagne par Franz Volhard. Voir les rapports joints en annexe. 

L’année  2009  est  caractérisée  par  1)  des  expérimentations :  analyse  de  murs  d’une  maison 
ancienne dans le but de comprendre les modes de construction dans le temps. Ces recherches ont 
fait  l’objet d’une publication ; 2)   Des articles aussi dans « Lehm  in  innenraum » et « Neue Lehm 
Hauser  international » ; 3) une participation au projet de normalisation des blocs de  terre, puis 
des enduits et enfin du matériau terre.  

 
e) Rapport des autres membres 

Les  rapports  de  Mauro  Bertagnin,  Serge  Maïni,  Holst  Jean‐Paul,  préalablement  envoyés  aux 
membres ont été mis à disposition pour lecture. 

 
3. 3 Rapport financier et comptable exercice 2009 
 

a) Approbation des comptes annuels 2009 
Les comptes annuels 2009 établis par KPMG ont été présentés aux membres présents. 
Ils sont constitués par le bilan, le compte de résultat et l’annexe.  

 
Ces comptes font paraître : 

a. Total Bilan :   1.309.502 euro 
b. Chiffres d’affaires :   768.178 euro  
c. Total produits :   1.286.064 euro 
d. Total charges :   1.272.157 euro 
e. Résultats :  13.906 euro 

L’assemblée générale approuve à l’unanimité les comptes annuels tels qu’ils lui sont présentés. 
 
b) Quitus aux administrateurs 
L’assemblée  générale  consent  quitus  entier  et  sans  réserve  aux  administrateurs  de  l’association  en 
exécution de  leur mandat pour  le dit exercice. Cette résolution est adoptée à  l’unanimité des membres. 
L’assemblée générale approuve à l’unanimité les comptes annuels tels qu’ils lui sont présentés. (Pour : 22 
membres présents et représentés ; Abstention : 0, Contre : 0) 
 
c) Affectation du résultat 
L’assemblée  générale  décide  d’affecter  le  résultat  (+  13.906  euro)  au  compte  report  à  nouveau.  Cette 
résolution est aussi adoptée à  l’unanimité.  (Pour : 22 membres présents et  représentés ; Abstention : 0, 
Contre : 0) 

 
d) Rapport spécial sur les conventions réglementées 
L’assemblée générale, après avoir entendu la lecture du rapport spécial sur les conventions réglementées 
(loi  du  15 mai  2001)  est  approuvée  à  la majorité  des membres  présents  et  représentés  (Pour :  14 ; 
Abstention : 8) 
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e) Compte de résultat 
Le résultat de cette année est positif de 13.906 euro ; ce résultat est toutefois obtenu grâce à un revenu 
exceptionnel  important  (paiement  d’une  facture  mise  en  provision  pour  risques  sur  2008).    Malgré 
l’intense activité de l’année 2009, le résultat est juste satisfaisant. En effet, il semble que les nombreuses 
activités menées, dont une partie sans financement propre, ne dégagent pas suffisamment de marge pour 
couvrir les frais généraux. 
 
f) Objectif de résultat 
L’objectif de 13.000 euro/an (après imposition), fixé en 2008, est atteint, avec un résultat de 13.906 euro.  
L’assemblée Générale recommande de maintenir la réserve et donc que le résultat annuel soit maintenu à  
13.000 euro. 
 
g) Evolution des recettes / dépenses  
Les produits ont diminué de  27,7 %,  les  charges directes ont diminué de 9,6 %,  les  frais  généraux ont 
augmenté de 6,3 %.   La répartition de la production est 67% pour les prestations de services, 27% pour les 
subventions et 6% pour le reste, contre respectivement 84%, 12% et 4% en 2008. 

 
3. 4 Rapport moral 

Le  rapport  moral  ayant  été  transmis  au  préalable,  les  membres  ont  pu  apporter  directement  leurs 
contributions, sans lecture préalable. Il a également été décidé que ces contributions et petites corrections 
proposées seront transmises par les membres au Président. Il s’agit principalement de mieux structurer la 
partie sur la recherche et de citer les avancées concernant la remise en état du centre de documentation 
et du renouvellement du site web  
Le Rapport moral annexé au présent rapport tient compte de ces suggestions. 
L’assemblée  générale  approuve  à  l’unanimité  le  rapport  moral.  (Pour :  22  membres  présents  et 
représentés ; Abstention : 0, Contre : 0) 
 

 
3. 5 Perspectives futures 

Les perspectives ont été abordées dans les diverses présentations du matin (cf. annexes).  
Au‐delà  de  ces  points  et  de  ce  qui  a  déjà  été  établi  ces  dernières  années,  il  est  convenu  qu’il  serait 
important de : 
- poursuivre les efforts vers une gestion plus formelle des projets et une meilleure définition des rôles 

des instances de CRAterre (commission de projet, assemblée, etc..). 
- améliorer  la gestion des ressources humaines au sein de CRAterre et s’assurer que chaque membre 

comprenne son rôle ; 
- renforcer les liens avec les « anciens » du DSA Terre et monter des projets avec eux, afin de les aider à 

renforcer leurs activités  (chaire UNESCO, Appel d’offre CE); 
- inciter les thèses sur la terre conformément à nos voies de recherche prioritaires ;  
- étudier  les  perspectives  de  collaboration  sur  les  projets  portant  sur  le  patrimoine  dans  les  pays 

arabes ; 
- poursuivre  le travail sur  la question de  la gestion des risques naturels et renforcer  les collaborations 

institutionnelles notamment avec les partenaires du développement (Habitat, Croix rouge, etc..)  
 
3. 6 Adhésion des nouveaux membres 

Le Conseil d’administration a reçu  les candidatures de LETIEC Jean Marie, parrainé par MOLES Olivier   et 
coparrainé par JOFFROY Thierry, et de HAJMIRBABA Majid, parrainé par GARNIER Philippe. Les  lettres de 
motivations  ont  été  transmises  aux membres  par  courrier  électronique.  Les membres  ont  donc  pu  en 
prendre connaissance à l’avance. Suite à une brève présentation par les parrains de leurs candidats et une 
intervention de ces derniers pour faire part de  leurs motivations,  les 2 candidatures ont été acceptées à 
l’unanimité des membres votants. 
 

3. 7 Election du Conseil d’Administration 
Les candidatures sont les suivants: 

1. Mahmoud Bendakir 
2. Michel Dayre 
3. Wilfredo Carazas Aedo 
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4. Laetitia Fontaine 
5. David Gandreau 
6. Philippe Garnier 
7. Hubert Guillaud 
8. Thierry Joffroy 
9. Olivier Moles 
10. Sébastien Moriset 
11. Bakonirina Rakotomamonjy 
12. Marina Trappeniers 

L’Assemblée générale décide d’accepter l’ensemble des candidatures. Une réflexion sera menée au sein du 
CA sur l’éventuelle nécessité de limiter le nombre de membres au CA. 

 
 
3. 9 Cotisations 

L’Assemblée générale décide de maintenir la cotisation  à 30 euro pour 2010. 
 
3. 10 Points divers 

- HOUBEN Hugo souhaite que soit explorée  la possibilité de classement de  la construction en terre au 
Patrimoine immatériel 

- Prochain rendez‐vous : Séminaire de rentrée les 3 et 4 septembre 2010 
 
 
4. Présentation « Colombie » 

L’assemblée générale se termine avec une présentation des activités menées en Colombie par RAMIREZ 
Beatriz et de BECERRA Oscar,  invités à  l’assemblée générale à  l’occasion de  leur  visite en  France.  Leur 
visite avait  comme objectifs, entre autres, une invitation pour un important séminaire National sur l’Eco‐
Construction qui se tiendra en fin d’année et une demande de partenariat sur le long terme avec le réseau 
« Terre » national. 

 
 
 
Le Président déclare la séance close à 18h00 
 
 
 
Fait à, le   …………………2010 
 
 
 
 
 
 

Président      Secrétaire        Trésorière 
 
 


